



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE AMBATO
FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD
CARRERA PSICOLOGÍA CLÍNICA

INFORME DE INVESTIGACIÓN SOBRE:

**“INDICIOS DE TRASTORNOS DE PERSONALIDAD Y SU RELACIÓN CON
LOS NIVELES DE VIOLENCIA DE PAREJA EN MUJERES DE EDAD
REPRODUCTIVA”**

Requisito previo para optar por el Título de Psicóloga Clínica

Modalidad: Artículo Científico

Autora: Tustón Carrasco, Marjorie Gissela

Tutora: Ps. Cl. Mg. Eugenio Zumbana, Lizbeth Carolina

Ambato - Ecuador

Septiembre 2022

APROBACIÓN DEL TUTOR

En calidad de Tutora de Artículo Científico sobre el tema: **“INDICIOS DE TRASTORNOS DE PERSONALIDAD Y SU RELACIÓN CON LOS NIVELES DE VIOLENCIA DE PAREJA EN MUJERES DE EDAD REPRODUCTIVA”** de Tustón Carrasco Marjorie Gissela estudiante de la Carrera de Psicología Clínica, considero que reúne los requisitos y méritos suficientes para ser sometida a la evaluación del jurado examinador designado por el Honorable Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias de la Salud.

Ambato, septiembre 2022

LA TUTORA

Ps. Cl. Mg. Eugenio Zumbana, Lizbeth Carolina

C.I. 1804639787

AUTORÍA DEL TRABAJO DE TITULACIÓN

Los criterios emitidos en el presente Artículo Científico: **“INDICIOS DE TRASTORNOS DE PERSONALIDAD Y SU RELACIÓN CON LOS NIVELES DE VIOLENCIA DE PAREJA EN MUJERES DE EDAD REPRODUCTIVA”** como también los contenidos, ideas, análisis, conclusiones y propuestas son de responsabilidad de mi persona, como autora de este trabajo de investigación.

Ambato, septiembre 2022

LA AUTORA



Tustón Carrasco Marjorie Gissela

C.I. 1805183496

CESIÓN DE DERECHOS DE AUTOR

Yo, Ps. Cl. Mg. Eugenio Zumbana, Lizbeth Carolina con C.I. 1804639787 en calidad de autora y titular de los derechos morales y patrimoniales del trabajo de titulación **“INDICIOS DE TRASTORNOS DE PERSONALIDAD Y SU RELACIÓN CON LOS NIVELES DE VIOLENCIA DE PAREJA EN MUJERES DE EDAD REPRODUCTIVA”**, Autorizo a la Universidad Técnica de Ambato, para que haga de este Artículo Científico o parte de él, un documento disponible con fines netamente académicos para su lectura, consulta y procesos de investigación.

Cedo una licencia gratuita e intransferible, así como los derechos patrimoniales de mi Artículo de Revisión a favor de la Universidad Técnica de Ambato con fines de difusión pública; y se realice su publicación en el repositorio Institucional de conformidad a lo dispuesto en el Art. 144 de la Ley Orgánica de Educación Superior, siempre y cuando no suponga una ganancia económica y se realice respetando mis derechos de autora, sirviendo como instrumento legal este documento como fe de mi completo consentimiento.

Ambato, septiembre 2022

LA AUTORA

Ps. Cl. Mg. Eugenio Zumbana, Lizbeth Carolina

C.I. 1804639787

CESIÓN DE DERECHOS DE AUTOR

Yo, Tustón Carrasco, Marjorie Gissela con C.I. 1805183496 en calidad de autora y titular de los derechos morales y patrimoniales del trabajo de titulación **“INDICIOS DE TRASTORNOS DE PERSONALIDAD Y SU RELACIÓN CON LOS NIVELES DE VIOLENCIA DE PAREJA EN MUJERES DE EDAD REPRODUCTIVA”**, Autorizo a la Universidad Técnica de Ambato, para que haga de este Artículo Científico o parte de él, un documento disponible con fines netamente académicos para su lectura, consulta y procesos de investigación.

Cedo una licencia gratuita e intransferible, así como los derechos patrimoniales de mi Artículo de Revisión a favor de la Universidad Técnica de Ambato con fines de difusión pública; y se realice su publicación en el repositorio Institucional de conformidad a lo dispuesto en el Art. 144 de la Ley Orgánica de Educación Superior, siempre y cuando no suponga una ganancia económica y se realice respetando mis derechos de autora, sirviendo como instrumento legal este documento como fe de mi completo consentimiento.

Ambato, septiembre 2022

LA AUTORA



Tustón Carrasco Marjorie Gissela

C.I. 1805183496

APROBACIÓN DEL JURADO EXAMINADOR

Los miembros del Jurado Examinador aprueban el proyecto de investigación sobre el tema: **“INDICIOS DE TRASTORNOS DE PERSONALIDAD Y SU RELACIÓN CON LOS NIVELES DE VIOLENCIA DE PAREJA EN MUJERES DE EDAD REPRODUCTIVA”** de Tustón Carrasco Marjorie Gissela, estudiante de la Carrera de Psicología Clínica.

Ambato, septiembre 2022

Para constancia firman

.....
PRESIDENTE/A

.....
1er VOCAL

.....
2do VOCAL



La revista Ocronos (ISSN: 2603-8358 - depósito legal CA-27-2019) representada por el Dr. López González, Director Editorial, certifica que:

D./D^a Marjorie Gissela Tustón Carrasco 1805183496

ha publicado, con puesto de autoría n^o 1, el trabajo titulado:

Indicios de trastornos de personalidad y su relación con los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva

incluido en el Volumen V. Núm. 7 (Julio 2022) - Pág. Inicial: 2

Fecha de publicación: 1 de julio de 2022

<https://revistamedica.com/trastornos-personalidad-violencia-pareja>

Y para que así conste, se expide la presente certificación en Cádiz, a 1 de julio de 2022

Fdo. Dr. López González
Director Editorial

[Revista Ocronos \(ocronos.com\)](http://Revista Ocronos (ocronos.com))

Revista incluida en el Catálogo de la Biblioteca Nacional de España y en el index DULCINEA, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC)

NOTA: La revisión de originales de la Revista Ocronos se realiza mediante peer review (revisión por pares)



La revista Ocronos (ISSN: 2603-8358 - depósito legal CA-27-2019) representada por el Dr. López González, Director Editorial, certifica que:

D./D^a Lizbeth Carolina Eugenio Zumbana 1804639787

ha publicado, con puesto de autoría nº 2, el trabajo titulado:

Indicios de trastornos de personalidad y su relación con los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva

incluido en el Volumen V. Núm. 7 (Julio 2022) - Pág. Inicial: 2

Fecha de publicación: 1 de julio de 2022

<https://revistamedica.com/trastornos-personalidad-violencia-pareja>

Y para que así conste, se expide la presente certificación en Cádiz, a 1 de julio de 2022

Fdo. Dr. López González
Director Editorial

[Revista Ocronos \(ocronos.com\)](http://Revista Ocronos (ocronos.com))

Revista incluida en el Catálogo de la Biblioteca Nacional de España y en el index DULCINEA, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC)

NOTA: La revisión de originales de la Revista Ocronos se realiza mediante peer review (revisión por pares)

Revista Ocronos – ISSN nº 2603-8358 - Dep. legal: CA-27-2019
ocronos.com

DEDICATORIA

Mi trabajo de titulación lo quiero dedicar a mi madre Shadira y mis abuelos Gonzalo y Nely, quienes fueron un pilar fundamental en todo este camino el cual lo conocemos como vida, fueron quienes me inculcaron valores y principios necesarios e importantes que me permitieron llegar hasta este punto en mi vida además de brindarme su apoyo incondicional.

También quiero dedicarles a mis amigas Sami, Erika y Mishell, en quienes he encontrado un apoyo incondicional en todas las adversidades que se han presentado tanto personales, sentimentales y académicas, son quienes me brindaron palabras de aliento y empujones para continuar en mi proceso de aprendizaje. Además de aquellas personas con quienes me he reencontrado, ya que vinieron a darme nuevos aprendizajes y alegrías en mi vida.

Y finalmente quiero dedicar este trabajo a mí, por nunca rendirme a pesar de las adversidades que se presentaron en distintas ocasiones dentro de este trayecto, por superar cada obstáculo y barrera a pesar de querer rendirme en el intento; por saber culminar con cada propósito y demostrarme que nunca hay imposibles que no se puede superar.

“Y aquí está mi secreto, un secreto muy sencillo: solo con el corazón se puede ver bien; lo esencial es invisible para el ojo humano.”

~Antoine de Saint-Exupéry~

AGRADECIMIENTO

Primeramente, quiero agradecer a Dios y la Virgen de Agua Santa por permitirme culminar una meta más en mi vida, por darme la fuerza espiritual para seguir avanzando con mis planes y cumplir cada uno de ellos.

Quiero agradecer a mi madre quien ha sacrificado muchas cosas de su vida por darme lo mejor, como ella dice; a mis abuelos quienes también pusieron su granito de arena para seguir adelante en este camino y a toda mi familia quienes de una u otra manera me han estado apoyando y alentando para continuar.

Agradecer a cada uno de los docentes de esta hermosa carrera, quienes han brindado su conocimiento y experiencia para formar estudiantes con grandes conocimientos y excelente calidad humana.

No pueden faltar mis amigas, con quienes he compartido maravillosos momentos, así como tristes también, quienes sé que siempre se encontraran ahí cuando más las necesite, también agradecer a las personas que formaron y forman parte de mi vida hasta este momento, con quienes he compartido varios momentos y me brindaron alegrías y apoyo durante este trayecto académico y personal.

Quiero dar un enorme y sincero agradecimiento a mi tutora Psi. Cl. Lizbeth Eugenio, quien me ha tenido muchísima paciente durante este último trayecto académico, quien me ha apoyado, guiado y me ha dado seguridad para poder culminar con éxito este nuevo logro en mi vida, dedicando cada minuto de su tiempo para que esta investigación se culmine con éxitos.

También quiero agradecer al Psi. Cl. Christian Albán que durante estos 2 años trabajando junto a él, me ha compartido sus conocimientos y enseñanzas para formarme como profesional y por compartir sus anécdotas.

Y finalmente, quiero agradecerme a mí, por superar cada obstáculo y demostrarme que ninguna meta está tan lejana y que nada es imposible de superar.

“Incluso cuando no es completamente alcanzable, nos convertimos en mejores al intentar perseguir una meta más alta”

~Viktor Frankl~

ÍNDICE DE CONTENIDOS

Portada	i
Aprobación del tutor	ii
Autoría del trabajo de titulación	iii
Cesión de derechos de autor	iv
Aprobación del tribunal examinador	vi
Cartas de aceptación	vii
Dedicatoria	ix
Agradecimiento	x
Índice de contenidos	xi
Índice de tablas	xiii
Artículo aceptado para publicación	1
Resumen	1
Abstract.....	2
1. Introducción.....	3
2. Metodología.....	4
2.1.Diseño	4
2.2.Participantes.....	4
2.3.Instrumentos	5
3. Objetivos.....	5
4. Resultados.....	5
5. Discusión	7
6. Conclusiones.....	8

Referencias Bibliográficas.....

Anexos 11

ÍNDICE DE TABLAS

Tabla 1: Edad	11
Tabla 2: Prueba de normalidad	11
Tabla 3: Prueba de correlación de Spearman.....	11
Tabla 4: Indicio de trastorno de personalidad predominante	12
Tabla 5: Análisis descriptivo niveles de violencia de pareja	13
Tabla 6: Análisis descriptivo tipos y niveles de violencia de pareja	13
Tabla 7: Análisis descriptivo niveles de violencia de pareja por edad	14

Indicios de trastornos de personalidad y su relación con los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva

Clues of personality disorders and their relationship with levels of intimate partner violence in women of reproductive age

Autoras:

- Marjorie Gissela Tustón Carrasco Universidad Técnica de Ambato
Ambato – Ecuador
ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-0372-8008>
- Lizbeth Carolina Eugenio Zumbana Psicóloga Clínica.
Magister en Psicoterapia.
Docente de la Carrera de Psicología Clínica,
Universidad Técnica de Ambato
Ambato – Ecuador
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-6953-8090>

Resumen

La violencia es una problemática que se ha generado desde siglos atrás, especialmente en las parejas las cuales generalmente tienen sus inicios en la etapa de adolescencia; dentro de estas relaciones se han evidenciado diferentes tipos de violencia perpetrada específicamente hacia la mujer dentro del contexto sociocultural, presentando características específicas según la personalidad que posee la persona en las diferentes maneras de reaccionar ante estas situaciones de agresión, por lo que el objetivo general fue identificar la relación entre los indicios de trastornos de personalidad y los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva.

La metodología empleada en la investigación fue correlacional, con un enfoque cuantitativo, de tipo no experimental, con corte transversal y con modalidad bibliográfica. Mediante la aplicación de instrumentos como el Cuestionario Salamanca de Trastornos de la Personalidad para evaluar indicios de trastornos de personalidad y la Escala de Medición de la Violencia Intrafamiliar (VIFJ4) para niveles de violencia en la pareja, mediante una muestra conformada por 96 estudiantes mujeres de la carrera de enfermería entre 18 a 37 años, quienes accedieron a participar de manera voluntaria. Se observó una correlación significativa positiva de 0,05 (bilateral) entre los indicios de trastornos de personalidad y los niveles de violencia en la pareja, destacando la personalidad ansiosa, niveles leves de violencia en el estudio y que no existe una relación significativa con la edad para presentar violencia.

PALABRAS CLAVES: MUJERES, PAREJA, PERSONALIDAD, VIOLENCIA.

Abstract:

Violence is a problem that has been generated since centuries ago, especially in couples which generally have their beginnings in the adolescent stage; within these relationships different types of violence perpetrated specifically towards women have been evidenced within the sociocultural context, presenting specific characteristics according to the personality of the person in the different ways of reacting to these situations of aggression, so the general objective was to identify the relationship between the clues of personality disorders and the levels of partner violence in women of reproductive age.

The methodology used in the research was correlational, with a quantitative, non-experimental, cross-sectional and bibliographic approach. Through the application of instruments such as the Salamanca Personality Disorders Questionnaire to evaluate signs of personality disorders and the Domestic Violence Measurement Scale (VIFJ4) for levels of intimate partner violence, using a sample of 96 female nursing students between 18 and 37 years of age, who agreed to participate voluntarily. A significant positive correlation of 0.05 (bilateral) was observed between the clues of personality disorders and the levels of intimate partner violence, highlighting the anxious personality, mild levels of violence in the study and that there is no significant relationship with age to present violence.

KEYWORDS: WOMEN, INTIMATE PARTNER, PERSONALITY, VIOLENCE.

1. Introducción

Las relaciones amorosas llegan a formar parte del desarrollo del ser humano, el cual inicia desde la adolescencia hasta la edad adulta. Sin embargo, estas relaciones se muestran marcadas por patrones de violencia, los que se caracterizan por esquemas agresivos como son la ira, frustración, estrés, entre otros, que pertenecen a tipologías relevantes dentro de los trastornos de personalidad. Asimismo, se evidencian patrones de vulnerabilidad, temor, ansiedad y dependencia en las víctimas que presentan signos de violencia, en especial a mujeres (1).

Según Giménez et al. (2) los indicios son modelos persistentes de cómo se percibe, se vincula, se piensa acerca del medio y hacia sí mismo, englobando tanto el entorno social como el personal. Son características individuales en la forma de comportamiento, en cómo se da una respuesta ante diferentes situaciones, para mantener la armonía interna, dentro de lo que conformaría nuestra personalidad.

Navarro et al. (3) mencionan a los trastornos de personalidad como alteraciones sobresalientes y estrictas que se encuentran dentro de la conducta del ser humano, son pensamientos, comportamientos, percepciones, actitudes e interacción con otras personas. Los individuos que padecen estos patrones de conducta alterada presentan una afectación en los lazos personales, sociales y laborales, lo cual está perturbando su bienestar emocional. En el Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales, en su quinta edición, clasifica a los trastornos de personalidad de la siguiente manera, dentro del Grupo A encontramos el trastorno paranoide, esquizoide y esquizotípico, los cuales se identifican por ser personas extrañas y excéntricas. En el Grupo B se encuentran el trastorno antisocial, límite, histriónico y narcisista, que manifiestan temperamentos dramáticos, impulsivos y emocionales, y en el Grupo C están el trastorno evitativo, dependiente y obsesivo-compulsivo que presentan signos de temor y ansiedad (4,5).

Paredes et al. (6), refieren que en la personalidad del individuo se manifiestan alteraciones como ira, frustración y enojo. Esto puede desembocar en violencia dentro de la pareja de manera física, psicológica y/o sexual, en algunos casos la muerte de la otra persona, propiciando la intimidación y sumisión hacia el agresor.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) señala que la violencia contra la mujer es ejercida por sus parejas que son quienes denigran, violentan los derechos y agreden de manera física, psicológica y/o sexual. Dentro de las valoraciones aproximadas a nivel mundial se puede decir que 1 de cada 3 mujeres es atentada de modo físico y/o sexual por su pareja o violentada por personas externas. Entre los 15 y 49 años, las mujeres señalan que en algún momento de su vida han sufrido un tipo de violencia y el causante es su pareja, lo que ha afectado su salud mental, física y sexual/reproductiva (7,8).

El Instituto Nacional de Estadística y Censo (INEC) de Ecuador en el año 2019 desarrolló la encuesta nacional sobre relaciones familiares y violencia de género contra las mujeres, evidenciando que 43 de cada 100 mujeres han experimentado alguna situación de violencia en su vida. 1 de cada 4 mujeres han sufrido violencia psicológica, siendo la más identificada y mujeres de 18 a 29 años son quienes presentan un 42,8% de población afectada por la violencia ejercida por su pareja en el país. En Tungurahua el 70,5% de mujeres han registrado violencia a lo largo de su vida, siendo ejecutado dentro de los ámbitos educativos con una prevalencia de 19,2%, laborales del 20,1%, sociales se encuentra con un 32,6%, familiares con un 20,3% y de pareja corresponde al 42,8% (9).

La Organización Panamericana de la Salud (PAHO) hace referencia a la violencia de pareja como un comportamiento dentro de la relación íntima que ocasione algún tipo de daño físico, psicológico y/o sexual, esta se encuentra dentro de los ámbitos sociales, religiosos y culturales, la cual recae en las mujeres (10).

Como cita Cuervo y Martínez a Leonor Walker, quien describe en 1978 el ciclo de violencia en la pareja mediante tres fases. La primera es la acumulación de tensión, durante esta fase se generan agresiones pequeñas como insultos y amenazas, las cuales van incrementando de manera gradual, existe presencia de negación por parte de la persona afectada y justificación a los acontecimientos realizados por la pareja.

La segunda fase es un episodio agudo o estallido de violencia, en esta se encuentra presencia invariable de insultos y agresiones físicas, existe la anticipación sobre lo que sucederá después en reacción a cualquier situación o palabra que se pueda decir o hacer. Finalmente, la tercera fase, el arrepentimiento o luna de miel, en el que la pareja muestra un remordimiento hacia los sucesos cometidos y ejecuta actos de compensación, pide perdón y promete que estas acciones no volverán a suceder a menos que la pareja lo haga enojar. Hay que tener presente que estas fases conforman un ciclo de violencia, el cual es repetitivo y va incrementando su intensidad de violencia ejercida (11).

ONU Mujeres estableció conceptos de los tipos de violencia que se encontraron en el estudio. La violencia física que define la intención de ocasionar algún daño en la pareja mediante acciones que involucren que se atente a la integridad física; la violencia psicológica son sucesos que inducen miedo e intimidación mediante insultos, humillaciones y amenazas de ocasionar agresiones físicas hacia la persona, algún familiar, mascotas o pertenencias, forzando al aislamiento con sus vínculos académicos, sociales, laborales y familiares, donde la pareja agresora mantiene el control sobre la otra persona.

La violencia sexual es aquella donde existe relaciones sexuales forzadas y sin el consentimiento de la otra persona; la violencia social es aquella que surge desde la comunidad, en la parte relacional de una persona o grupos, para la adquisición o subsistencia del poder y el estatus social. La violencia patrimonial o económica impide la independencia financiera de la persona, priva el uso de dinero para gastos necesarios personales o familiares. La violencia de género hace referencia a la intimidación y utilización de poder hacia una persona o grupo de personas debido a las desigualdades de sexo, educación, nivel social, cultural o económico (12,13).

Cascardi, Chesin & Kammen (1), realizaron dos estudios en diferentes universidades públicas regionales del noreste de Nueva Jersey en 2018, quienes indagaron acerca de los tipos de violencia más implementados dentro de las parejas son la violencia física, psicológica y/o sexual. Esto ha generado un malestar de moderado a grave en la víctima, además que se han implementado dentro de las agresiones psicológicas la expresión de gestos amenazantes, los cuales provocan temor.

2. Metodología

2.1. Diseño

Esta investigación tiene un alcance de tipo correlacional debido a que la finalidad es comprobar la relación entre las variables indicios de trastornos de personalidad y los niveles de violencia de pareja mediante la aplicación de instrumentos psicológicos, mantiene un enfoque cuantitativo debido a que se obtiene un análisis estadístico de los datos obtenidos en la aplicación de los reactivos en lo que se refiere a las variables estudiadas, es una indagación no experimental, puesto que no existe la intervención directa del investigador, es decir, no se altera el objeto de exploración y se observa la naturaleza de los fenómenos y sucesos dentro del contexto actual, del mismo modo mantiene un corte transversal porque se realizó en una sola ocasión con tiempo determinado y presenta una modalidad bibliográfica debido al uso de documentos y publicaciones las cuales son utilizadas como guía para el sustento de este artículo.

2.2. Participantes

La población de estudio se constituye por 966 estudiantes de la carrera de enfermería, se aplica la fórmula de muestreo obteniendo un total de 276 personas. La selección de la muestra se hizo mediante un muestreo no probabilístico por conveniencia con criterios de inclusión que fueron: a) mujeres de 18 a 40 años, b) que mantengan una relación de pareja, c) aceptación voluntaria para la participación de la investigación resultando un total de 96 participantes. La muestra abarca estudiantes cuyas edades están comprendidas entre los 18 a los 37 años, que se encuentran cursando el primer (7%), segundo (21%), tercer (21%), cuarto (8%), quinto (19%), sexto (7%), séptimo (14%), octavo (1%), noveno (2%) semestre, durante el periodo académico abril - septiembre 2022.

2.3. Instrumentos

Para la variable indicios de trastornos de personalidad se utiliza el Cuestionario Salamanca de Trastornos de la Personalidad, el cual valora los indicios de trastornos de personalidad, su forma de sentir, pensar y actuar, llevando una conducta o un comportamiento determinado ante una situación.

Este cuestionario analiza 11 indicios de trastornos de personalidad a través de 22 ítems y calificados mediante 2 ítems para cada trastorno, lo cual se representa en una gráfica con los indicios más predominantes basándose en los criterios de diagnóstico del Manual Diagnóstico y Estadístico de Trastornos Mentales (DSMIV-TR) y el manual de Clasificación Internacional de Enfermedades (CIE-10); distribuidos de la siguiente manera: con base en el DSM-IV-TR son paranoide, esquizoide, esquizotípico, histriónico, antisocial, narcisista y dependiente, y según el CIE-10 son trastorno de inestabilidad emocional subtipo impulsivo, trastorno de inestabilidad emocional subtipo límite, anancástico y ansioso. Presenta un Alfa de Cronbach de 0,89 y una confiabilidad alta (14).

La variable niveles de violencia en la pareja se evalúa mediante la Escala de Medición de la Violencia Intrafamiliar (VIFJ4), que evalúa el tipo y la gravedad de violencia intrafamiliar ejercida en la pareja en mujeres, este instrumento presenta 25 ítems de evaluación distribuidos en los 6 tipos de violencia: física (ítems del 1 al 4), psicológica (ítems del 5 al 9), sexual (ítems del 10 al 15), social (ítems del 16 al 19), patrimonial (ítems del 20 al 22) y violencia de género (ítems del 23 al 25), encontrando niveles leve, moderado y grave de violencia y tomando en cuenta que presenta un Alfa de Cronbach Inicial de 0,938 y 0,944 en el Re-test (15).

3. Objetivos

Se ha identificado limitados estudios en relación a las dos variables propuestas, lo que indica la importancia de realizar esta investigación que pretende identificar la relación entre los indicios de trastornos de personalidad y los niveles de violencia de pareja en las mujeres de edad reproductiva, teniendo en cuenta los objetivos específicos que son determinar los indicios de trastornos de personalidad que predominan, analizar los niveles de violencia que se encuentran en las mujeres de edad reproductiva y comparar los resultados obtenidos en niveles de violencia y la edad de los participantes.

4. Resultados

Tabla 1: Edad

Ver: Anexos - Indicios de trastornos de personalidad y su relación con los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva

Fuente: Datos obtenidos a través de los test aplicados a mujeres de edad reproductiva (2022).

Se evidencia que de la muestra seleccionada las mujeres tienen edades entre los 18 a 37 años, las que comprende en el rango de 18 a 22 años son 72 mujeres correspondientes al 75%, de 23 a 27 años se obtuvo

17 estudiantes perteneciendo al 17,71%, de 28 a 32 años fueron 6 participantes con el 6,25% y de 33 a 37 años hay 1 mujer siendo el 1,04%.

Tabla 2: Prueba de normalidad

Ver: Anexos - Indicios de trastornos de personalidad y su relación con los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva

Fuente: Datos obtenidos a través de los test aplicados a mujeres de edad reproductiva (2022).

Se realiza la prueba de normalidad Kolmogorov-Smirnova entre las variables de indicios de trastorno de personalidad y violencia de pareja, teniendo como resultado que los datos no son normales, por lo que se utilizan las pruebas no paramétricas.

Tabla 3: Prueba de correlación de Spearman

Ver: Anexos - Indicios de trastornos de personalidad y su relación con los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva

Fuente: Datos obtenidos a través de los test aplicados a mujeres de edad reproductiva (2022).

Se utiliza la prueba de correlación no paramétrica Rho de Spearman, donde se encuentra la existencia de una correlación significativa positiva de 0,05 (bilateral) entre el trastorno de inestabilidad emocional subtipo impulsivo ($Rho=0,237$ $p<0,05$) y trastorno de inestabilidad emocional subtipo límite ($Rho=0,258$ $p<0,05$) con los niveles de violencia de pareja. Es decir que el trastorno de inestabilidad emocional subtipo impulsivo presenta una conducta amenazante, explosiva y agresiva y en el trastorno de inestabilidad emocional subtipo límite existe un patrón de relaciones afectivas inestables e intensas que se van de un extremo a otro donde se generan amenazas de autolesión, tomando en cuenta que a mayor presencia de estos indicios de trastornos de personalidad existirá violencia infringida en la pareja.

Tabla 4: Análisis descriptivo indicio de trastorno de personalidad predominante

Ver: Anexos - Indicios de trastornos de personalidad y su relación con los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva

Fuente: Datos obtenidos a través del Cuestionario de Trastorno de personalidad Salamanca a mujeres de edad reproductiva (2022).

Se puede visualizar los indicios de trastornos de personalidad que se encontraron en la población estudiada, siendo así que predomina el ansioso con un 29,82%, seguido del histriónico con un 19,54%, el indicio esquizoide presenta un 12,77%, el límite mantiene un 7,58%, el impulsivo corresponde al 6,59%, el 6,04% representa al dependiente, el narcisista con un 5,79%, anancástico es 4,21%, paranoide con el 3,76%, antisocial con 2,66% y finalmente esquizotípico con 1,25%. Mediante los resultados obtenidos se evidencia que la mayoría de las participantes presenta un indicio de trastorno de personalidad ansiosa, es decir son capaces de percibir a personas, situaciones de peligro o amenazantes demostrando miedo, timidez, sudoración y tensión.

Tabla 5: Análisis descriptivo niveles de violencia de pareja

Ver: Anexos - Indicios de trastornos de personalidad y su relación con los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva

Fuente: Datos obtenidos a través del Test de violencia intrafamiliar (VIFJ4) a mujeres de edad reproductiva (2022).

Se realiza un análisis descriptivo donde se visualiza que, de las 96 mujeres participantes, el 89,6% se encuentran establecidas en un nivel leve, el 9,4% presenta un nivel moderado y el 1% señala un nivel severo. Con los resultados obtenidos se interpreta que, de la muestra estudiada, la mayor parte presenta niveles de violencia leve en sus relaciones de pareja, con agresiones en los ámbitos físicos, psicológicos, sexuales, sociales, patrimoniales y de género.

Tabla 6: Análisis descriptivo tipos y niveles de violencia de pareja

Ver: Anexos - Indicios de trastornos de personalidad y su relación con los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva

Fuente: Datos obtenidos a través del Test de violencia intrafamiliar (VIFJ4) a mujeres de edad reproductiva (2022).

Se observa que la violencia física presenta el 93,8% de nivel leve, el 6,3% de nivel moderado y 0% de nivel severo; la violencia psicológica tiene el 91,7% de nivel leve, el 8,3% de nivel moderado y 0% de nivel severo; la violencia sexual obtuvo el 86,5% de nivel leve, el 10,4% de nivel moderado y 3,1% de nivel severo; la violencia social sostiene que el 75% de nivel leve, el 24% de nivel moderado y 1% de nivel severo, la violencia patrimonial se representa con el 90,6% de nivel leve, el 8,3% de nivel moderado y 1% de nivel severo y la violencia de género constituye el 83,3% de nivel leve, el 16,7% de nivel moderado y 0% de nivel severo.

Siendo así que de la muestra estudiada tiene una mayor incidencia la violencia física la cual se puede destacar la presencia de agresiones hacia el cuerpo de la víctima, seguida de la violencia psicológica con presencia de alteraciones en la salud mental por las amenazas recibidas y violencia patrimonial donde se presenta la privación de uso de dinero para gastos necesarios dentro de la pareja como salud, alimentación, entre otras necesidades.

Tabla 7: Análisis descriptivo niveles de violencia de pareja y edad

Ver: Anexos - Indicios de trastornos de personalidad y su relación con los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva

Fuente: Datos obtenidos mediante prueba H de Kruskal-Wallis sobre la edad y niveles de violencia en mujeres de edad reproductiva (2022).

Se aplicó la prueba H de Kruskal-Wallis, donde se ha encontrado que no existen diferencias significativas entre los niveles de violencia de acuerdo a la edad ($X^2(13) = 14,769$, $p > 0,05$), lo que indica que no se encuentra una edad determinante para que la violencia sea infligida hacia un miembro de la pareja, siendo importante tomar en cuenta los signos de violencia sin distinción de edad, la cual no es propia de un grupo etario específico.

5. Discusión

Al tener que los datos no son normales, se realiza la prueba no paramétrica de correlación Rho de Spearman demostrando la existencia de una correlación significativa positiva entre los indicios de trastorno de inestabilidad emocional subtipo impulsivo ($Rho=0,237$ $p < 0,05$), el trastorno de inestabilidad emocional subtipo límite ($Rho=0,258$ $p < 0,05$) con los niveles de violencia, lo que se diferencia con los resultados de Picón, Quiñonez y Prado en 2019, quienes realizaron un análisis del perfil del agresor y violencia en 48 mujeres de Perú donde se observó que la manifestación de agresión física, psicológica y sexual determina la violencia de la pareja en diferentes niveles, mostrando la correlación entre agresión y violencia ($X^2 = 33,26$ $p = 0,00$), es decir que a mayor agresión mayor es el nivel de violencia (16).

En los resultados obtenidos para indicios de trastornos de personalidad se evidencia que el más predominante es el ansioso con 29,82%, lo que se asemeja al estudio de Contreras et al. (17), en un análisis descriptivo de rasgos de personalidad en relación con el género y la edad de los estudiantes de la universidad de Pamplona, en 200 participantes de ambos sexos, donde mencionan que en 67 mujeres entre los 18 a 25 años predomina la psicastenia (ansiedad) con un 90%, con la presencia de temor, angustia y estrés, por otra parte se diferencia con el estudio realizado por Santos, Erazo y Mogrovejo en el artículo Rasgos y dimensiones de la personalidad en estudiantes de la Universidad Nacional de Chimborazo quienes evaluaron a 111 estudiantes universitarios, mencionan que existe mayor prevalencia de inestabilidad emocional con un 53,6% teniendo en cuenta que la despreocupación, la tensión y la inseguridad están relacionados (18).

Con la variable niveles de violencia se pudo encontrar que el 89,6% muestran un nivel leve siendo el predominante, lo que se contrapone al estudio realizado por Pilco et al. en dependencia afectiva y violencia intrafamiliar en una población de 60 mujeres en Chimborazo-Ecuador, en la que mencionan la predominancia de violencia moderada con un porcentaje entre el 53,3% y el 60%, demostrando que la violencia atenta la identidad y autonomía de la persona ante el miedo a la soledad y poca tolerancia que tiene hacia el abandono (19).

Se analizó los tipos y niveles de violencia en la población de estudio donde se ha encontrado que en la violencia física existe predominancia del nivel leve con el 93,8%, de igual manera en la violencia psicológica se evidenció que el 91,7% corresponde a nivel leve, en la violencia sexual se observó los niveles leves pertenecen al 86,5%, en violencia social se constató los niveles leves en 75%, en violencia patrimonial se obtuvo los niveles leves en 90,6% y en violencia de género se registró los niveles leves en 83,3% lo que se diferencia con el estudio realizado por Alcívar, Delgado y Morán evaluó a 40 mujeres víctimas de violencia de género infligida por su pareja, donde se observaron los indicadores de riesgo y repercusiones emocionales en Manta-Ecuador observando la presencia de violencia física con el 52% en nivel leve, en la violencia verbal se evidenció que el moderado es de 42%, la violencia psicológica obtuvo el 38% en el nivel moderado, la violencia sexual presentó el 17% de nivel

leve, la violencia económica visualizó el 58% en el nivel grave; lo que se concluye que es vulnerada de manera física, verbal, psicológica y económica afectando su estabilidad emocional y física (20).

Al comparar los resultados obtenidos en niveles de violencia y la edad de los participantes, en la prueba estadística H de Kruskal-Wallis ($X^2(13) = 14,769, p > 0,05$), se obtiene que no existe diferencia significativa en relación a la edad, lo que muestra semejanza con los datos obtenidos por parte de la Fiscalía General del Estado (Ecuador 2020), observando que existe un 65% de la población que ha recibido violencia de género entre 18 y 29 años y 69% de las personas entre 30 a 44 años como grupos etarios relevantes en relación a violencia y edad, determinando que no existe edad específica para presentar algún tipo de violencia (21).

6. Conclusiones

Desde tiempo atrás la violencia ha sido un precedente donde se genera agresiones y lesiones a la pareja de manera física, psicológica, sexual, social, patrimonial y de género, siendo direccionada hacia la mujer en mayor proporción quien ha recibido este tipo de violencia hasta la actualidad, siendo este un tema de vital importancia para la prevención y acción ante la violencia que se presencia dentro de las relaciones de pareja, siendo así que los indicios de trastornos de personalidad son importantes de tomar en cuenta debido a que presentan características relacionadas a cómo será su comportamiento ante una situación de agresión.

Mediante la prueba no paramétrica de correlación de Spearman se evidenció la relación que existe entre el trastorno de inestabilidad emocional subtipo impulsivo y el trastorno de inestabilidad emocional subtipo límite en relación a los niveles de violencia de pareja. Lo que demuestra que mientras más características en lo que se refiere a estos indicios, mayor será la violencia perpetrada dentro de la pareja.

En efecto se visualizó que en la variable indicios de trastornos de personalidad, de las 96 mujeres participantes, el 29,82% presenta indicios de personalidad ansiosa, siendo esta personalidad la más predominante en el estudio realizado, tomando en cuenta las características que se puedan presentar como la timidez, miedo o pánico, sudoración, estados de intranquilidad y tensión ante situaciones o personas que generen peligro y/o amenazas hacia la persona.

Como resultado para la variable niveles de violencia de pareja, se evidenció que en la muestra estudiada existe prevalencia de niveles leves (89,6%). Se denota que la violencia no se encuentra ausente, sino que existe minoritariamente en la pareja con presencia de agresiones y lesiones dentro de los aspectos físicos, psicológicos, sexuales, sociales, patrimoniales y de género.

En la población se determinó que no presenta una relación significativa en los niveles de violencia y edad de las participantes, debido a que no se encuentra presente en un grupo etario específico al momento de propiciar agresiones, concluyendo que la edad no es un indicativo para la violencia lo que se puede presentar en cualquier momento de la vida.

Finalmente, entre los tipos y niveles de violencia en las relaciones de pareja se pudo evidenciar que existe mayor presencia de violencia física con un 93,8% mostrando que la población de estudio ha pasado por situaciones donde las agresiones y lesiones en el cuerpo de la víctima son evidentes las cuales han generado un tipo de represión en sí mismas.

Referencias Bibliográficas

1. Cascardi M, Chesin M, Kammen M. Personality correlates of intimate partner violence subtypes: A latent class analysis. *Aggress Behav.* julio de 2018;44(4):348-61.
2. Llopis C, Hernández I, Rodríguez M. Rasgos de personalidad desadaptativos y trastornos de la personalidad en mujeres que denuncian a sus parejas. A propósito de un caso. 2017;8.
3. Navarro B, Rueda S, Barrietos E, Bermúdez G, Hernández B, Guarín H. Trastornos de personalidad: características y tratamiento [Internet]. *Ocronos - Editorial Científico-Técnica.* 2021 [citado 16 de abril de 2022]. Disponible en: <https://revistamedica.com/trastornos-personalidad-caracteristicas/>
4. Blanco C, Gómez N, Orozco D. Actualización de los trastornos de personalidad. *Revista Médica Sinergia.* 1 de abril de 2020;5(4):e437-e437.
5. Ekselius L. Personality disorder: a disease in disguise. *Upsala Journal of Medical Sciences.* 12 de diciembre de 2018;123(4):194-204.
6. Paredes V, Padilla M, Campoverde A, Yanza R. Personalidad y distorsiones cognitivas sobre la mujer y el uso de la violencia en privados de libertad. *Centros.* 15 de enero de 2021;10(1):1-16.
7. Violencia contra la mujer [Internet]. Organización Mundial de la Salud. 2021 [citado 22 de abril de 2022]. Disponible en: <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/violence-against-women>
8. Miranda S, Lorences P, López A, Lazcano A. Violencia de género [Internet]. *Ocronos - Editorial Científico-Técnica.* 2021 [citado 22 de abril de 2022]. Disponible en: <https://revistamedica.com/violencia-genero-medidas/>
9. Instituto Nacional de Estadística y Censo. Encuesta Nacional sobre Relaciones Familiares y Violencia de Género contra las Mujeres (Envigmu) [Internet]. 2019 [citado 6 de mayo de 2022]. Disponible en: https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/Estadisticas_Sociales/Violencia_de_genero_2019/Boletin_Tecnico_ENVIGMU.pdf
10. Organización Panamericana de la Salud. Violencia infligida por la pareja [Internet]. 2013 [citado 6 de mayo de 2022]. Disponible en: <https://www.paho.org/hq/dmdocuments/2014/20184-ViolenciaPareja.pdf>
11. Cuervo M, Martínez J. Descripción y caracterización del Ciclo de Violencia que surge en la relación de pareja. 15 de marzo de 2013;8:10.
12. Organización Mundial de la Salud. Preguntas frecuentes: Tipos de violencia contra las mujeres y las niñas [Internet]. ONU Mujeres. 2020 [citado 25 de julio de 2021]. Disponible en: <https://www.unwomen.org/es/what-we-do/ending-violence-against-women/faqs/types-of-violence>
13. Fragoza AB. Reflexión: La Violencia Social, la Violencia Familiar y una Mirada desde la Responsabilidad Social. *Anu psicol juríd.* 2012;22:127-33.
14. Universidad Central del Ecuador. Información y procedimiento del test de Salamanca - Universidad Central del Ecuador [Internet]. *StuDocu.* 2017 [citado 10 de mayo de 2022]. Disponible en: <https://www.studocu.com/ec/document/universidad-central-del-ecuador/psicologia-organizacional/informacion-y-procedimiento-del-test-de-salamanca/4975294>
15. Jaramillo J. Construcción de una Escala de Violencia Intrafamiliar, Cuenca - Ecuador 2013. 2 de octubre de 2014;32(2):10.
16. Picón CF, Flores MMQ, Juscamaita JIP. Perfil del agresor y violencia en mujeres de una zona periurbana Huánuco, Perú. *Universidad y Sociedad.* 23 de octubre de 2019;11(5):124-30.

17. Contreras L, Contreras R de B, Ovalle T, Rincón J. Análisis descriptivo de rasgos de personalidad en relación con el género y la edad de los estudiantes de la universidad de Pamplona en la sede Villa Rosario. *Eco Matemático*. 1 de enero de 2020;11(1):51-61.
18. Santos D, Erazo L, Mogrovejo J. Rasgos y dimensiones de la personalidad en estudiantes de la Universidad Nacional de Chimborazo. *Revista Eugenio Espejo*. 21 de enero de 2019;13(1):36-44.
19. Pilco G, Sarmiento A, Amanta J, Estrada M, Roque Y. Dependencia afectiva y violencia intrafamiliar en una población de Chimborazo-Ecuador. *Revista Médica-Científica CAMBIOS HECAM*. 30 de diciembre de 2021;20(2):25-31.
20. Alcívar J, Delgado W, Morán R. Mujeres víctimas de violencia de género infligida por su pareja: indicadores de riesgo y repercusiones emocionales. 9 de enero de 2020;3:9.
21. Análisis de la violencia de género en Ecuador 2020. - Fiscalía General del Estado.pdf [Internet]. [citado 6 de junio de 2022]. Disponible en: <https://www.epn.edu.ec/wp-content/uploads/2020/11/ana%CC%81lisis-de-la-violencia-de-genero-en-ecuador-2020.-20-11-2020ai.pdf>

Anexos:

Indicios de trastornos de personalidad y su relación con los niveles de violencia de pareja en mujeres de edad reproductiva

Tabla 1: Edad

	Frecuencia	Porcentaje
18 - 22 años	72	75
23 - 27 años	17	17,71
28 - 32 años	6	6,25
33 - 37 años	1	1,04
Total	96	100,0

Fuente: Datos obtenidos a través de los test aplicados a mujeres de edad reproductiva (2022).

Tabla 2: Prueba de normalidad

	Kolmogorov-Smirnova		
	Estadístico	gl	Sig.
Paranoide	0,297	96	0,000
Esquizoide	0,220	96	0,000
Esquizotípico	0,261	96	0,000
Histriónico	0,205	96	0,000
Antisocial	0,398	96	0,000
Narcisista	0,162	96	0,000
Impulsivo	0,205	96	0,000
Límite	0,249	96	0,000
Anancástico	0,253	96	0,000
Dependiente	0,220	96	0,000
Ansioso	0,181	96	0,000
Total niveles de violencia	0,301	96	0,000

a. Corrección de la significación de Lilliefors

Fuente: Datos obtenidos a través de los test aplicados a mujeres de edad reproductiva (2022).

Tabla 3: Prueba de correlación de Spearman

	Rho de Spearman	
	Total niveles de violencia	
	Coefficiente de correlación	Sig. (bilateral)
Paranoide	0,173	0,092
Esquizoide	0,003	0,976
Esquizotípico	0,175	0,088
Histriónico	0,061	0,555
Antisocial	0,161	0,118
Narcisista	-0,071	0,492
Impulsivo	0,237*	0,020
Límite	0,258*	0,011
Anancástico	0,043	0,680
Dependiente	0,168	0,101
Ansioso	0,131	0,203

** . La correlación es significativa al nivel 0,01 (bilateral).

* . La correlación es significativa al nivel 0,05 (bilateral).

Fuente: Datos obtenidos a través de los test aplicados a mujeres de edad reproductiva (2022).

Tabla 4: Indicio de trastorno de personalidad predominante

Indicio de trastorno de personalidad	Frecuencia	Porcentaje
Paranoide	3	3,1
Esquizoide	7	7,3
Histriónico	12	12,5
Narcisista	1	1,0
Impulsivo	1	1,0
Límite	3	3,1
Anancástico	1	1,0
Dependiente	2	2,1
Ansioso	21	21,9
Paranoide y esquizoide	1	1,0
Paranoide e impulsivo	1	1,0
Esquizoide e histriónico	3	3,1
Esquizoide e impulsivo	1	1,0
Esquizoide y límite	1	1,0
Esquizoide y ansioso	2	2,1
Histriónico e impulsivo	2	2,1
Histriónico y límite	2	2,1
Histriónico y dependiente	1	1,0
Histriónico y ansioso	1	1,0
Antisocial y narcisista	1	1,0
Antisocial y límite	1	1,0
Narcisista y dependiente	2	2,1
Narcisista y ansioso	3	3,1
Impulsivo y anancástico	2	2,1
Impulsivo y ansioso	2	2,1
Límite y ansioso	1	1,0
Anancástico y ansioso	2	2,1
Dependiente y límite	1	1,0
Paranoide, esquizoide e impulsivo	1	1,0
Paranoide, dependiente y ansioso	1	1,0
Esquizoide, antisocial y narcisista	1	1,0
Esquizoide, antisocial e impulsivo	1	1,0
Esquizoide, anancástico y ansioso	1	1,0

Histriónico, narcisista y límite	2	2,1
Histriónico, narcisista y ansioso	1	1,0
Histriónico, dependiente y anancástico	1	1,0
Histriónico, dependiente y ansioso	1	1,0
Narcisista, impulsivo y límite	1	1,0
Esquizotípico, impulsivo, dependiente y ansioso	1	1,0
Histriónico, anancástico, dependiente y ansioso	1	1,0
Histriónico, impulsivo, límite, dependiente y ansioso	1	1,0
Histriónico, límite, anancástico, dependiente y ansioso	1	1,0
Total	96	100,0

Fuente: Datos obtenidos a través del Cuestionario de Trastorno de personalidad Salamanca a mujeres de edad reproductiva (2022).

Tabla 5: Análisis descriptivo niveles de violencia de pareja

Niveles de violencia de pareja	Frecuencia	Porcentaje
Violencia Leve	86	89,6
Violencia Moderada	9	9,4
Violencia Severa	1	1,0
Total	96	100,0

Fuente: Datos obtenidos a través del Test de violencia intrafamiliar (VIF4) a mujeres de edad reproductiva (2022).

Tabla 6: Análisis descriptivo tipos y niveles de violencia de pareja

Tipos	Niveles	Frecuencia	Porcentaje
Violencia física	Leve	90	93,8%
	Moderado	6	6,2%
	Severo	0	0%
Violencia psicológica	Leve	88	91,7%
	Moderado	8	8,3%
	Severo	0	0%
Violencia sexual	Leve	83	86,5%
	Moderado	10	10,4%
	Severo	3	3,1%
Violencia social	Leve	72	75%
	Moderado	23	24%
	Severo	1	1%
Violencia patrimonial	Leve	87	90,6%

	Moderado	8	8,4%
	Severo	1	1%
<hr/>			
	Leve	80	83,3%
Violencia de género	Moderado	16	16,7%
	Severo	0	0%

Fuente: Datos obtenidos a través del Test de violencia intrafamiliar (VIF4) a mujeres de edad reproductiva (2022).

Tabla 7: Análisis descriptivo niveles de violencia de pareja por edad

		Niveles de violencia			Total	
		Nivel Leve	Nivel Moderada	Nivel Severa		
Edad	18,00	Recuento	2	0	0	2
		% dentro de edad	100,0%	0,0%	0,0%	100,0%
	19,00	Recuento	17	1	0	18
		% dentro de edad	94,4%	5,6%	0,0%	100,0%
	20,00	Recuento	17	0	1	18
		% dentro de edad	94,4%	0,0%	5,6%	100,0%
	21,00	Recuento	21	2	0	23
		% dentro de edad	91,3%	8,7%	0,0%	100,0%
	22,00	Recuento	9	2	0	11
		% dentro de edad	81,8%	18,2%	0,0%	100,0%
	23,00	Recuento	5	0	0	5
		% dentro de edad	100,0%	0,0%	0,0%	100,0%
	24,00	Recuento	4	3	0	7
		% dentro de edad	57,1%	42,9%	0,0%	100,0%
	25,00	Recuento	4	0	0	4
		% dentro de edad	100,0%	0,0%	0,0%	100,0%
	27,00	Recuento	0	1	0	1
		% dentro de edad	0,0%	100,0%	0,0%	100,0%
	28,00	Recuento	3	0	0	3
		% dentro de edad	100,0%	0,0%	0,0%	100,0%
	29,00	Recuento	1	0	0	1
		% dentro de edad	100,0%	0,0%	0,0%	100,0%
	30,00	Recuento	1	0	0	1
		% dentro de edad	100,0%	0,0%	0,0%	100,0%
	32,00	Recuento	1	0	0	1

	% dentro de edad	100,0%	0,0%	0,0%	100
38,00	Recuento	1	0	0	1
	% dentro de edad	100,0%	0,0%	0,0%	100,0%
Total	Recuento	86	9	1	96
	% dentro de edad	89,6%	9,4%	1,0%	100,0%

Estadísticos de contraste^{a,b}

Total de violencia	
Chi-cuadrado	14,769
gl	13
Sig. asintót.	,322

a. Prueba de Kruskal-Wallis

b. Variable de agrupación: edad

Fuente: Datos obtenidos mediante tabla cruzada y Chi² sobre la edad y niveles de violencia en mujeres de edad reproductiva (2022)